水曜日

時なりとある。もと日月星の運行

には、辰は伸で万物皆伸び出づる

る時なりと云い、釈名と云う辞書 三月陽気動き雷電振いて民の農す

かである。

これは、支那に於て作り上げら

龍を作り上げたのでない事は明ら した竜の記憶をもって、想像上の 間の先祖は現われず、これら実存

を指す語で、転じて時、朝、星を

は、恐らく雲であり、雨風を司る れた豊猷であって、そのイメージ

農民の生活に結びついた霊獣と考

産む為に来られるが、海浜の産屋

初めに、龍は支那で考えられた

当る。
辰の字は、
支那ではもと
辰 刻では五ツ時即ち今の午前八時に 角では東南東、月では三月に、時

と云う支那の辞書には、辰は霞で と書き、これを正字とする。説文 年間保ちたいものである。 ゆめ油断なく、目出度い正月を一

辰は十二支の第五位に位し、方

未だ生残った龍が保護されている 衰えてしまうが、大洋州の島には 龍等、空には翼手龍、海には首長

龍や魚龍が栄えた。中生代末には が多く、陸には暴君龍・雷龍・角 て地球上を占領した。恐龍は種類 大いに栄え、爬蟲類は恐龍となっ 七千万年前迄)と云う時代に、動 で、中生代(西暦前二億年前から 学上実際に過去に生存したもの

と云う。

けれども、この時代にはまた人

もあり又損な点でもある。龍頭蛇

と云われるが、それが良い点で

もつと云う。

然し、龍と呼ばれるものは生物

辺に長鬚が生え、首に五色の玉を 本の角を有し、面長く耳あり、口

(月刊)

り、四足に各五本の指爪、頭に二・来られた導を追って、姫が御子を

と結婚されるが、三年居て帰って

秋は淵に潜むと見える。 又その形 れ、鈎を得て、海神の娘の豊玉姫

像

える訳である。辰年の人は、概し 十二の倍数の年令となり、中でも

、敗けず嫌いで威勢の良い人が多

物では爬蟲類、植物ではシダ類が

う語を用いて居る。

# 日発行

一年 送料共500円 発 行 所 像大社社務本局

宗像大社御用達

謹賀新年

松島神輿製作所 電話 罚 八八六九番京都市下京区北小路通新町西入 振替口座京都一五八九一番電話 37 八八六九番

居るのが見られる。

に来る間に龍の姿に変身したの

日本書紀では、海神の宮と書き龍 漁民は海の支配神として、夫々水 ら見れば同列に属すると云えよ 様では無いが、比較神話学の上か 宮では無く、豊圡姫と書いて乙姫 龍宮と乙姫様これはもつ云

中放電説、蜃気楼説等があるが、 燈台の役目をする灯と云い、又空 はセント・エルモの火、印度では 信じられて龍燈と称した。西洋で 老松・古杉の梢に、燈火の現れる 又殊燈・菩薩燈、支那では天燈・ もので、多くは海の近くに見ら 仙燈等と呼ぶが、 現れる理由につ 我国では龍神が燈を献ずると 龍燈伝説これは神社や寺の

る信仰譚であるが、中には雨乞い (A)諏訪神社(長野県諏訪市) は 宗像神社 (福岡県宗像郡 玄 海 ら江島神社 (神奈川県江ノ島) ハ八坂神社(京都市祇園) 伝説の存した神社には、 (回龍穴神社 (奈良県宇陀郡室生) に関係の無い霊験譚もある。龍穴 む穴があり、雨乞いして霊験のあ 龍穴伝説。多くは龍の住 は、多く女性の、それも美麗な女

等がある。 町 4その他、これらの他に、ま

(1)

説文」には、魚虫等の長で幽明細

**(長短自由にして、 春は天に登り** 

〇八)と見えて駿馬を龍に譬えて に、我国最古の歌集萬葉集には、 の国の良馬を称して「鴻のごと驚

> るが、果してこれらの龍が印度で や弁才天等も龍形を為し、又仏の の盟主と云う。この他に水月観音 天があり、大海の龍にして諸龍王

中には他にも龍の字のつく仏があ

麟・鳳・亀・龍(或は青龍、朱雀

の動物で、四霊或は四神と称したがある。これは、有名な海幸・山

龍は、もと支那で興った想像上

・白虎・玄武)の内の一で、方角

彦火々出見尊(日向三代の第二代 命の釣鈎を求めて海神の宮へ行か 目の導)が、失くした兄の火闌降 云うべき所に、山幸彦である弟の 幸の話であるが、その後日譚とも に、海宮遊行の章と呼ばれる神話

> り龍のごと看場ぶ」と見えるし、更 飲明天皇七年秋七月の条には、倭

昭和39年1月1日

龍と云う動

日本書紀巻の第二 (神代下)

って来て居った事になろう。

又、同じ日本書紀巻の第十九、

の中に天衆があるが、その一に水 と共に我国に来て居る。又八部衆 大龍王があって、支那を経て経典 が、その中に龍衆と称する所謂八 法守護の八部衆と云うのがある 実は印度にも龍が居たらしい。仏

ら、恐らくこれ以前に既に龍が渡 の書物に見える最初の龍であるか 生龍」」と見える。これが、我国 たと云う。即ち「豊玉姫方産化ニ で個子を生まれる時に離となられ

支の動物を配した時龍に配せられ

辰は、本来龍ではないが、十二

えられたのであろう。

たので辰即ち龍となってしまった

国に渡

来

た

度こゝで支那と印度の龍を見る事 に安萬侶は、漢文で「僭龍」と云 に龍が見えるのであるが、もう一 に選上したのであるが、その序文 斯様にして、我国の古典にも既 古事記は、太安萬侶が和銅五年 幸・山幸の話と似ている事は、誰 に聞いて見たいものと思う。 か、その辺は尚次の辰年迄に仏様 の説話が前に述べた日本書紀の海 話の筋を述べるのは略するが、こ が、種類だけ挙げて置こう。 にでもすぐ気のつくことである。 支那の龍にも色々な龍がある 龍・蚤・龍鯉等々…… 蛟龍•白蛟•虬龍•螭龍•応 の 我 龍 玉 の 伝 説 うちには龍形を以て祭神の姿を表

支那と印度の龍

えよう。日本三弁天と俗称される き、広まり易い素地はあったと云 つく結果を生じたと思われる。

交通安全宗像大社の

福

岡

マツ ダ販売株式会社

電話 ⑱ 二七三一~六番福 岡市西堅粕二丁目国道筋取締役社長 吉田 千治

式

会社梁瀬

福岡支店

電話 ⑮ 一六三五~九番地福岡市平尾新川町三六八一番地取締役支店長岩 永 政定

ある。我々はその表面の現象のみ (神社本庁丰事 亩 逝

> 道。家格の人生より、愛と道理の が抬頭する。これが天神の教えた

言いたきを言わぬがために水垢離 門の継承者以って如何となす

白

いが、今は省く。 神社に龍王神社、龍宮神社など龍 と日 本 人 の

信 龍

字を冠せぬ神社でも、海の神を祀 った神社、湖水のほとりの神社の 神、或は豊玉姫命、或は水分神 を斉唱した少年の日の厳粛な思い 元旦、はためく国旗の下、国歌

は、夫々龍神に関する信仰が結び 社・神奈川県江ノ島の江島神社に で、陰陽道や仏教の龍が結びつ が我国古来の水の神の信仰と結び ついているのもその名残である。 宮島の厳島神社・琵琶湖の竹生神|語は簡単に終らない。漢字の制限 された信仰は古くから存したの 等、力の強い神々は蛇の形で表わ 八俣の大蛇や、大和国の三輪の神 ったりしたものであるから、これ 教の雨乞祈祷には龍王を招いて行 めてこれを為したり、仏教でも密 祷を行うときに五角の龍を封じ込 法祈祷を主とする術は、祈雨の祈 て来た支那の陰陽道と云う易占暦 の神を祀った。処が大陸から入っ一学にいったのか一学問をするため は雨の神として、湖水、淵等の近 活の平安を祈ったのである。農民 霊を畏み崇び、その加護により生 り立たなかったので、水を司る神 水と深い関係を持たずに生活は成 そうでないものもあるが、竜神 する民族であって、何れにしても から輸入されたものであるが、日 本人は、農業と漁業によって生活 非常に多い。龍そのものは、支那 もとく我国の神でも、出雲の 主人公にお歳暮の一瓶を頒ち、近 に、嘘を言うな。「君は何の目的 い。家柄だ、金持だと自慢しても 庭に育った子供、本人の罪ではな よりも日本語を制限してもらいた 妻よ早く脱出せよ、風邪をひかな つかまって、長い間の立ち話。者 のすこぶるお上手な夫人に老妻が 楽しい〇買物の帰り路、日本語 所近辺は太平無事、我が家の春も 成を見ない。近くの花好きの奥さ **愛説を学ぶまでもない。利他主義** めに、ご名答〇敢えて墨子の兼 でこの会社に就職するのか」苦労 の意気地〇「君は何の目的で大 が想われる。義士は名を求めたの 季節になると赤穂四十七十の壮挙 いと思う一時がある〇貸しい家 いうちに。と念じて、待てど日本 から出発しなければ利巳主義は完 して育ててくれた母を喜こばすた 就のために、死なねばならぬ士道 胸を打つ。生きねばならぬ悲願成 ばならなかった男子処世の苦衷が ではないが、義士たる道を歩まね 君が代に還ろうではないか〇雪の 捨てて国旗に、革命歌を返上して と、小学生が答えて、質問した先 んに庭隅の一輪を贈り、酒好きの 生を慨嘆させた。この辺で赤旗を が優勝した時歌う歌であります

NISSAN

岡日産自動車株式会

取締役社長 安

藤信

夫

(III)

取締役社長

田

正

岡

(代表) 66 〇二三一番四市比惠九二番地

福

岡

トヨペット株式会社

(III)

電話(代表) 66二星三年三三二番 電話(代表) 66二星三年三三二番 財締役社長 金子 道雄

福岡トヨタ自動車株式会社

福岡

いすず自動車株式会社

取締役社長

藤

吉

御神徳をたたえ奉

NISSAN

北九州日産モーター株式会社

電話 ⑤ 四五六一~九番福岡市薬院大通り二丁目四三ノー

番

電話 (代表) ⑥ 一八三一番相同市 比恵屋敷町三三番地代表取締役 松本虎次郎



# しんで新年の御祝詞を申し上げま

株式会社マツダオート福岡

電話 ⑥ 四六三一~七番福岡市比惠新町二二番地

取締役社長 吉

田 大〇三一番 町 一 八番地 弘

福岡市比惠新町

(代表)

65



録な子供は製造しないではない

1964

だけではない。雲消霧散、やがて か。家柄や財産は娘の嫁入り条件

Hing

福 岡 日

福岡市堅粕御塔後一三九五番地取締役社長 植竹 陽介 野 自動車株式会社 65 〇八三一番

九州ふそう自動車株式会社

電話 代表 の 三六三六番 福岡市薬院大通り二丁目七二番地 取締役社長 橋 本 を考えることを誓って参拝する。

先ず以つて安全運転

古文書の文字を見ると、いかにも

というところであったろう。この 古文書から推して、三、四、五人 これでは人員が分らないが、この

さ。江戸時代における先八の生活

のきびしさがしみじみ想いやられ 島の、いかめしく、そしてわびし あの荒海の真ん中に浮んでいる神

一、三ツ

古留袋、馬皮朱氅

弐ツ

御紋付提灯、

溜塗

(鉄砲の種別)

月の交通訓

十五日成人祭午前九時

の改めによると、「宗像郡沖神島

寛永六年のことである。延宝九年 の島にはじめて番人を置いたのは

足軽加子百日交代遠見番所無之、御船

とも五丁の書付を読んでみると、

本文 御鉄砲併諸道具請帳

一、三挺 個 無例、鉄具共

た今年中の幸福を予祝する行事

生産感謝のまことをささげ、

のゝようである。

福岡藩の「年表」によると、沖

沖 0

島

番

所

0

と鏡餅開

午前十一時

十三日

献米奉告祭

旧年中に献米袋を配布して郡内よ

前にお供えし、これ又、新年に当

り奉献された米を新年に当って神

>るもので、明和四年七月に、上

って奉献された鏡餅をいただい

を、天保十二年五月に、吉賀斉吉

が勤番の心得資料として写したも

十日恵比須祭

れる。

御座の順序は

い、続いて同会員のお座を行な よって商売繁昌の祈願祭を行な 社に於て、玄海町商工会の主催に

決定づけられているかに思 くない。根拠の乏しい系図作製が

ない。

# をあげると、その正体が知られ 必須の条件であるから啼く。鳴声 禽獣は啼く。啼くことが生存の 0 産

の傑物によって起された所謂名家 が、知られて悪い場合も少なくな **啼かねば正体**は知れない。 往昔

・配慮と絶えざる努力とがあっ 大宗 社像 不肖の児孫の正体を知られぬ ところ、血統の自然性に優劣の後 如く、巧に偽装されたことが少な 月

馬鹿殿様も優秀なる人物という虚 足、蜂須賀家の小六、いづれも名 めて多いことが想察される。 権勢の崩壊を支えてきた例は少な ず飛ばせず家門の栄誉を維持し、 類以外の動物は、多くの例に見る 育雛のベテランでもない。然し人 構の影像を残している場合が、極 ための苦心が重ねられて、鳴かせ 名腐必ずしも秀卵を産まない。

る。知ってもらいたいのであろう くない。その無能の名家、暗愚の 遡って考えてみると、藤原氏の鎌 卵 れない。 える。系譜がやかましく吟味さ行なわれているが、それはどうで されている。人間界の名禽とその 逸品は優れた親の血をひくともよい。

縁は極めて怪しい来歴だが、名家 家としての創立には偉傑の始祖の が必然的の結果をもたらしたかの になって以後、祖先の格別の血統 出現を語っている。それ以前の親 世上に称えられる名家の発生に 界の現実は、敢えてメンデルの遺 である。傑物暗愚の交錯する人間 る名禽の児孫たる鈍鳥が残す汚点 地位に愉安し、特権意識を誇示す

産卵を探索するとき、そうは見ら が、愚鈍な産卵を繰返して伝統の **埓**な権勢の堕力が、衆庶の幸福を 祖先の糟粕を嘗め、伝承の社会的 である。名のみで実のともなわぬ 奪い血涙の悲劇を与えていること 問題は名家になってからの後裔

伝学説を俟つまでもなく、自然に 浦の快挙となって、鞍馬の奥山に げる力となって凝結し、屋島壇の 優れた資質をもつ牛若丸を育て上 だのではない。源家一統の執念が を育てて欲しいものである。 智もある。自己の血縁に秀卵を見 一陽来復の花の便りを伝えたので 鞍馬の天狗が源九郎養経を産ん

ずとも、また産まなくとも、名器 ある。名器たる資質を発見する叡 った。名禽は名器を育てる力量は が、必ずしも自き児孫を遺さなか 史上の英傑は良き家柄は創った

展開される確霊神の造作かも知れ ある。佐倉宗五郎は名家の父祖を 嘆に代えて、 家族の 犠牲 を顧み た心意気は、真に一道の興隆を希 得した貴重な祕法を、門下に伝え の羈絆を断って、生涯を賭けて体 る。名匠が血肉の私情を捨て恩愛 ず、救済の一念に奔走したのであ もたない。農民の苦悩を自身の悲 謂名家の出身もあろうが、名もな

児孫を偏愛し家門伝承への盲執に う者でなければ出来まい。暗愚な 微は避けられないのである。 い。迷蒙の虜となっては一道の衰 整溺しては次代の名禽は見られな

の生立ちは千差万別であろう。所言えよう。 現代を生きる屈指の人物も、そる。かくて名禽は名禽を産むとも 界に教育界に、はた又芸術界に、 少年の頃懐いた限りなき夢が、現 き一介の野人田夫の貧児もある。 あらわす場合も多い。政界に産業 されて、長じて名禽の妙技を世に 実の父祖血縁等の逆境不遇に刺戟 き育雛家であって欲しいものであ まれない。各界知名の指導者は良 稚に人間としての素質に因縁的な 幾多の事例が名像産むところの幼 絶対性のないことを証している。 秀明は必ずしも名寓によって産

他

職員一

泉

館

話神

湊

35

番

詞を申上げます 謹んで新年の御祝 宗像大社宮司 昭和三十九年元旦 久保 輝

JII

口

屋

話

神

漤

48

お祈り申上げます 御清栄を遙かに 宗像会員諸賢の 社報「宗像」編輯部

湊

荘

電

話

神

湊

56

番

# 伝統の古式祭・御座 町村長、消防分団長二十数名。 打石をより忌火をきり点火する。 祝詞奏上の後古式により斎主が火 め奉ったところから始まる。 ひさご。埴山姫、川菜を持ちて鉄

祝詞の中に火結神の荒びを水神、

り注ぎ次いで川菜をかけ更にその

上を赤土で覆い鎮火が行われる。

されるかにある。そして良く理解

干

成

話

神

凑

46

番

炎の上った時ひさごに水をいれ振 | れたかにあるのでなくて、神宮を |

た。神前に供えられた「九年母」 一年の伝統をもつ古式祭が始っ 歌が奉唱される、ここに七百六十 の後は楽しかりけり "千早振る第一の宮の木綿榉かけ」た人もはず 清明殿では神人相當の御座が行わ 「ゲバサモ」「菱餅」が灯りに映 拝殿にかける祭典が終了すると 暁闇のしじまをついて朗々と古 を家路につ がら絹の道 び味わいな た、刻を喜 と共に過し れた人も神 る頃亦拝殿 いて行く。 く太鼓の音 つと鳴り響 番座か完 はとうと

えて美しい。

穀豊穣、大漁満足、特に交通安全

**『隆昌、産業繁栄、文化振興、**五

を祈って、四方揮を行なわせられ の祈願を行う。宮中でも国家安泰 像

年始に当って一年中の福徳を祈願

あらゆる仕事はじめを 祝う

一日元旦祭

んしゃんしゃん」と手とめをして一つり」と称 番座は終りとなる。くじに当っ一され延喜式 最后の打込みで「しゃ

しづめのま される。こ 火祭が流行

守護札)並びに当社大麻の頒布式

清明殿神殿正面には、新しい浄

社清明殿に於て新年の神宮大麻(

去る十二月六日、午前十時、当

から

事は神宮大麻がいくつ頒布さ

十一月二二日

女子職員茶道 誌

所

三日 講座。

生産感謝祭斎行。パリ

刷

電話 東郷 27番

新

年

0

大麻

頒

布

式

社

務

日

抄

参列者の瞳には真摯な光が宿って

た。この後、社務所に於て直会が 努めるべきである」旨講話があっ して戴いた方々に御奉斎願うよう 本宗とする神社神道がいかに理解

正月祭四者会談

あり午後四時過ぎ散会した。

職全員参籍 四日 日日

電

話

神

湙

19

番

楽

**火魔の災いなかれと神前に額づく** 行く年を来る年を六万郡民の上に

長である八所宮宮司と当社職員に 分けられて積み重ねられ、郡支部 らかな大麻が宗像郡の各校区別に

六日

大麻頒布式於清明 殿。 宝物館建設について田山

七日

(写真はお祓いを受けるお座の人々)

ついて昨今非常に問題にしている

一、三ツ

の後、久保宮司から「神宮大麻に

習会 九日

本

年

0

干土

支

守

ŋ

龍

村行蔵氏来社。郡町村議会議員講

阪神高速道 路公団理事木

十余名、又郡内神職十余名が参列 した。来賓の県神社庁職員の挨拶

集まった郡内の評議員代表約三

下番交替の際に申送りした。記録 著した青柳種信翁も、若かりしこ |中浜町の高野加鹿氏の所蔵にか| い身分の人達の労苦のほどが感じ | 味の分りにくい言葉には小許を加といに紹介する古文書は、福岡一が、そこにかえって、そうした低 | かしい字には読み仮名を施し、窓 取られる。有名な「防人日記」を あれこれと考えながら、この表紙 ろ、この役務に服したのである。 えて、全文を載せることにする。 沖嶋御番所江遣置

装 備 豊 一、壱具鎌。 合薬。(ごうや 一一一一 子。

一、三本 、売 \_; 亭 唐鍬、せん共二。 競矢 (かけやカ)

り。(武器) 手柄弐間、石突有 手柄弐間、石突有

**沢木**五郎左衛門殿 原 吉蔵殿 皆田 藤大夫殿

大森蓋左衛門殿 山岡藤石衛門殿

綿くけ緒古シ。木同薬入。右同。木 御鉄砲箱、棒共二 共二。木綿くけ緒 但、三匁五分 5 右之通慥二受取申候以上 一、壱ツ 一、八畳 組共。紹共、系植、 表七嶋(ひちとう)へりこん(紺) 金物、棒共二。 結か

を博した。当社では

刀彫りの干支守り兎は非常に好評

材質は楠、伊勢名工の作。

昨年より当社で授与している一一天に昇ると云われる。

電

話

神

湊 68

番

荘

これより先、毎年の

干支に因んだ一刀彫

電

話

神湊11

番

旅

館

一、壱ツ 一、三ツ

一、 治

明和四年亥七月 沢木 十之進 小川専左ヱ門 りの逆品を希望者に

は、龍・である。龍 当る。たつが龍に通 ずる所からか彫り物 は神霊な動物でよく いる。今年は辰年に 授与することにして

天保十二年丑五月十五日 古資

斉吉

野田 (以上)

惠八

電話神湊

66

番

佐野 雲を起し、雨を呼び

> 一一日 海上自衛隊海将山下雅 夫氏来社。久保宮司、葦津祢宜上 古式祭奉仕の為権宮司以下本 田島校区総代古式祭準 福岡地方裁判所長参拝 لح う 3 年 お 8 で ご 42 ま

二七日 NHKテレビ記者新

ーグ西鉄三選手参拝。

春

印

三〇日 定例職員会議。 年祭準備の模様を撮影。

十二月一日 月次祭斎行、

時上り献詠歌会。

賀

宗像大社御用達

宗像郡宗像町東郷

有限会社 大 和



新 す

園の中 ……風光明 媚……生 魚 料 理……宗 像大 社 か 5 パス五



湊旅館組合

電話

神湊24・22番

旅

館

千 喜 玄 大 魚 米 島 屋 屋

電

話

神

湊 1 番

海

電

話

神

湊

31

番

屋

旅

館

| あ |      | 高   |
|---|------|-----|
| け |      | 嘉   |
|   | 電    | 力口  |
| ぼ | 話    |     |
|   | 神    | 旅   |
| の | 湊    | אונ |
|   | 50   |     |
| 坓 | 317. | 船   |

(3)

かない人は哀れである。 すほらしくしていることに気が付

人のかり見て―」 物言へば唇寒し――

行くうちに針小棒大になり、もしし」と言った言葉は「心にくし」

くはまるきり裏返しにされて行く

という意味ではなくて、憎悪軽蔑

なくても、恥かしくない生き方を

の事実になり、それが繰返されて

して行く傾向がある。「いとにくう。(誰も声なし)

それどころか、ますます生成発展

か、まあ、モダン爺さんの絵空事 計は一月三日、午前八時半を指し とでもお笑い捨て下さらば幸甚で の瑞祥。初夢の吉祥になるかどう くのは何ともおこがましい。 私は車に乗っているのだ。腕時 えておけば、道路自体が路面に応

ら、ギア時代の車と比べると隔世 車はそれでスイスイ走るのだか | る。花子はもつ孫と一緒に車のカ 子は時々スイッチを押し変える。 ある。助手席には小学校六年の孫 曇る。 運転手は息子の嫁の花子で ナ板が並んでいるだけである。 花 んでいるに違いない、車窓が時々 車にはハンドルがない。スイッ と<br />
投げかけている。<br />
大分冷え込

にさし掛っている。峠から車は左 にない。しかし、車はもつ白水峠 は鳥居が見える。宗像大社参拝専

茅の上に、冬の太陽は柔かい日射 いる。窓外を眺めると冬枯れの

一じて巧みにコントロールしてくれ に後へ飛び去り、あっと云う間に い。窓外の杉林、松林は一瞬の内 ラーテレビに熱中している。 時速二百粁は出ているに違いな | られている。 花子に抱きかかえら

福間の自宅をいつ出たかは記憶

用道路だ。巾百米もあろうか、一一・そうだ、宗像大社と云えば、昔一る。神前でこんなに寛ろいだ姿勢一ったかわからない。目を覚ますと一房した事にあったのだ。 に向きを変えた。銀色に輝く大き一た。ここで花子が又ボタンを押し一止った。花子も孫も、他の参拝者一スイッチが入れられると急に腫魔

今もいる。そして、今ここにこれ を書いている目分だって同じ事じ 喝破しているこの言葉が面白い。 ゃないかとも思う。 ここにあげられているような人は とある。平安朝の昔、清女が鋭く

いふも、いとにくし

専ら他人の事ばかりが気にかか

わづかに聞きわたる事をは、わ かしがり、聞かまほしがりて、 のうへいひ、露ばかりの事もゆ いひ知らせぬをば怨じ譏り、又 もとより知りたる事のように 物羨みし、身のうへ歎き、人

「マア、ホントウ?チィットモ 談宗 話 室像 あ

3

は

か

な

他人(ことひと)にも語りしら

シラナカッタファ、アタシ」 こんな会話が如何に無意味に繰

事が客観的な自分を貧しくし、見 り、それを吹聴して歩く。そんな 返されていることか。そしてその につれて、Aはいつの間にかB 余計なお喋言りが伝播されて行く変っていないことになる。いや、

面にさえなっている。

こう見てくると、平安朝の書に

齢七十に近い私が此の様な事を<br />
書 │車線各に緑地帯で区切られてい | 富士、二鷹、三茄子とは初夢 | 路の一つに指定されているのだそ | ない私に、息子が親孝行をして呉 | 宗像大社氏子会長 庄 うだ。車を自動操縦装置に切り変 る。この道路は、全国のモデル道 村

右

工 門

今日は三日、未だ初詣でをしてい 私が良くお参りした事があった。 った。そうだ、やっと想い出した一だ。こんなに多数の参拝者がいる 前の車に続いて緩いスロープを登 派な施設が出来た事か、車のお被 る。それにしても境内になんと立 私は自分の脳細胞が働き始めた事一のに唯一人として声を発する者が一 車が前にも後にも列をなしてい をする建物がある。

リーム色のトンネルを思わせる。 ると被い殿入口がある。明るいク 椅子のまま神耺の前に進む。椅子 と参拝者の前列の者から一人づつ

ているソファ状の椅子に腰かける れて車から降ろされた。用意され る。中央に白木造りの祭壇が設け 面深い蒼い色で神秘的な感じであ な場所に出た。天井から床まで一 やがて屋内体育館を思わせる大き ると車は綺麗に洗車されている。 体が噴射されている。くぐり抜け トンネルの上部から白い霧状の液 かがせ、手足を鉄製の大きな洗濯 の頭にパーマ屋のおかま状の物を んと医者の格好をした者が、我々 案内する。緋の袴を着けた巫女さ の方へどうぞ」

宗像大社の金色の鳥居が見え出し」と自動的に前に動く、祭壇の前で一パサミの様なもので止めた。傍の も皆ゆったりと椅子に腰かけてい

として誰でもが知っている。だが 々難しいことになっているらし 最も常識的なこの諺が実際には仲をヒンシュクしているくせに、そとしてもやめられないものらし この対照的な俚諺は昔からの常識ことが多い。 んですってね、ヒミツですけど」 「こうなんですってね、ああな である。喋言り廻る者も聞く者も の人の言動には極めて興味を持ち お互いに無責任の限りをつくして たがる。その内容が無責任だから 世間は地域社会のアナウンサー

生活しているのが現代世相の一断 越すといやらしい。汚い。 に少しはいい。少しはいいが度を い。誠に浅はかな話である。 此の間剣道練習がすんだ時に、 浅はかな話も刺身のツマのよう

所で独りぼっち になった時に、 かに誰もいない 少年たちを前に してこう話した 「人間は、ほ

清女がのべた事は今でもちっとも て不善をなす。と言っている。君 そんな時には、自分は誰も見てい 早々からの憎まれ口、真っ平御免 たちみんな、たった一人になった りますか。昔の人は、小人閑居しに言い聞かせていることだな、と 時に一体どんな心持ちになるだろ どのようにするか考えたことがあ 思った。 御免験りたいものである。正月 金棒」をひいて歩く人生だけは ともあれ清女がいうように、「 草干里阿蘇高原のすゝきが原白き

る。これは私の年の所為かもしれ い。高い山のそれの味がする。後 | 私には何が何だか判らないが、妙 でいるのは何か後めたい感じにな一先程の巫子さんがにこにこ笑って いる。 に脳裏に深くこびり付いて離れな いものがある。あの祭壇での一問 「お抜いが済みました」

|れて、
酸々車に乗せてくれたんだ|心の安らぎを覚える様な静かな曲|たカウンセリングセンターなのだ れず祝詞を唱和した。祝詞が終る その内に一名余りの神玉が一糸乱 拝している様な錯覚に襲われた。 い。何か眠りに誘い込まれる様な かし、聞きなれたメロディではな いない。私は深夜一人で神社に参 装置がしてあるのだそうだ。 やがて雅楽の音がして来る。し するとは思いもかけなかった。 か」「守ります」

自動椅子は参拝者を別棟の抜室へ が自動的に動くから仕方がない。 神眃がおもむろに口を開いた。 か」「守ります」「では、被室 ますか」「努力します」 「あなたは交通安全を守ります 「あなたは心清くする様努力し っているかね」

がおそってくる。どの位時間が経 さんが蒲団をまくって私の足を冷 は、起きない私に業をにやした婆 る。あゝ婆さんの声だ。私は飛び かった事を・・ 起きた。しびれの想い出の原因 ――何か耳もとで大きな声がす

ある。だが一部の人々はこれが何い。沢山の人が暮しているから、 すべきことだと断じている意味で しているかどうか考えた方がい きりの時には、自慢も高慢もハッ ることは何時でも出来る。一人っ いと思う。一人の心になって考え 立派な生き方をしなければならな とすれば、一人きりでいる時でも 一人の人でも"人間"というのだ

ておくことができるかどうか、み を持ち続けることが大切です。一 行くためには一人の心、正しい心 タリも、すべて必要ない。生きて 人きりでも自分を正しい自分にし

んなで考えよう。」 話しているうちに、これは自分

法で人間に最適な空気を送り込む 一答である。 「あなたは交通安全を守ります

一だそうだ。神社がこれ程の変革を ねた。 は前の所に戻った。私は花子に尋 教と科学がミックスされているの そうだ。良く理解できないが、宗 と心理学の総力を結集して作られ そうこうしている内に自動椅子 あの被殿の被室は現代精神医学 「私が普奉仕した御殿はどうな

こに坐らせてもらえないそうだ。 昔の想い出が甦がえった。 放生会 拝殿の前には近代的壮麗な新拝殿 屋根が見えて来た。しかし、現在 に奉仕してしびれが切れて立てな が出来ているからだ。私の脳裏に では特別の申込みをしない限りそ を廻してくれた。被殿を出て、 花子は私の気持を祭して気軽に車 二、三分もすると昔懐しい社殿の

これはこれはとばかりげに壮観の 秋晴るゝ日曜の朝の乗客の装ひも 八所の紅葉社殿に映えて わびしき空に柿二つ三つ 秋深み葉はへんべんとちりて行く 吉 武 高山徳七郎 津屋崎 麦野 時雄

沖ノ島夜寒の風の鳴るなべに目つ 気もかるがると走る を気にして投票をすます 土足にて上る講堂の荒延地下足袋 田島小野 吉 留 高山 功子 迪夫

去年の如くに母の思ひ出 見渡せば四方の山辺に映ゆる紅葉 むりて遠き子らをし懐か 内 浦 長畑 房江 勝浦浜 永島 文子

冬に向う足萎えの夢百貨店にラク ダ色のマフラー選びき 村山田 金丸 柳蔵

**鄭國宗像大社献詠歌会詠草** 十二月一日

空たかく夕闇せまる大濠に白鳥白 の紙を神木に結ぶ 神詣で初孫の幸を祈りつゝ御くじ 濠 広田三都子 江崎 琴子

く浮きて遊べる

香椎

歌しぬばゆ黄葉の秋 刈り時期の近き稲田もこがね色穂 木の丸の殿跡の宮にすめみこの御 村山田 吉田佐一郎 織田線雨

悪り重げに移りうれしき

のこはれて淋し秋のひととき なけなしの中より求めし此の茶器 ぐりぐり廻り身をすりへらす すりこ木のやうな人生いそがしく 福 岡 前田裔之助 福間 井原 元彦

心に胡麻をたばねし朝 うちつけに航海にゐし吾子帰る無 神湊、隣船 宮田片山 俊

老衰とかこち老果と笑ふ人もあれ も時の帝は 汽車の窓紅葉の錦笠置山畏れ多し 福 岡高橋 昇

草つぶさにぬれてありけり たまゆらに雨ふりいそぐ高原の野 吾れ老熟といふ神のまにまに 京都 鈴木日出年

陵厳寺 真鍋 万三

勝

の洞海湾を見下して立つ

門 司 永島 哲夫 戸畑 田中ハツネ もその年永仁元年は曾我兄弟の壮 けてはいられず、かえって在所を を建築する時に二つの霊石があっ り、粕屋郡追門河内七百町を賜って召し抱えた晴気次郎は実は隆家 挙一百年祭にあたっていたとい たので、貞重はこれを先祖の曽我 う。真重の子、次郎重房の代にな 部下の立花に河津を討ち果たすべ 兄弟の霊社として祭った。奇しくした事があった。隆業はこれに負 て居住した。 高鳥居の小仲庄に館 の縁類でもあった。 先代の河津隆

力を張り出し、隆業の領地に侵入 業の時に豊後の大友義鑑がその勢

肝要」なのか。自分がこの今の状

斬り返した。大友は大いに怒って

被官の儀云々」の前文だけでは陶

と、陶殿には何か今は話せぬ別の 態を堅持すればよいのか?とする

意図があるかも知れぬ。「鍋寿丸

及ぶ。(つづく)

のではあるまいか。相良武任など の意図ははかり知ることが出来な

いう奸臣の策動があるやにも聞き

い。本国山口に何事か起っている

こごみたる母に竹杖拾いやり小さ みのりたる稲穂にちなむ訓あり 能あるたか」にならへ子らみな 南 郷 井上陽之助 ても切れない関係を持っに至った 新四郎氏延や、大和左衛門尉を味 移って飯盛山の守備に当った。そ 年九月十九日の戦いには、敵の大 って九州に大乱があり、乾元元年しと命じた。そこで河津は筑前の れ以来、河津家は宗像郡とは切っ 将立花親貞は大宮司家の一族宗像 大友、少弐、菊池、島津の兵が争 同志、杉、麻生、宗像等の諸家を 剋した時、重房は宗像郡西郷庄に 語ろうて防戦につとめた。 享禄五

於社務所詠草到着順 人吉

ミシン踏む脱秋の夜夫のくむ茶は えば明るくひと日語らか 田 島 深田

病み易き身を秋陽に曝し仰ぐ空思 起計りし大島城の跡(大島にて) 大友方に敗れし氏真ここに籠り再 宮田

山茶花にほふ頃となりけり 孫守りて看護の日々の明け暮れに 犬幼児遊ぶ夕暮 牛を牽く出来秋の秋田の面には小

子の誕生を祝ひてやりぬ際膳に無事をいのりて遠く住む吾 立石ろせの

河津家はその昔、伊豆の国の地

歌集「老い夫」繙くたびにせつせ つの君のまごころに胸をうたるゝ 吉 田 占部由久江 深 田 中野 節子

の袋に蟻の群れをり 深みゆく秋のうす陽に草叢のパン 江 口 辻野 開造

し、爾来河津姓を再び名乗って連光は 建久八年三月に 頼朝に 臣従 綿と続いた家柄である。建治二年

十月に蒙古の兵船が夥しく筑前の

州勢が押し寄せたならば、自分は

海辺に漂着した時に、四世の子石

れつつ手をさしのべし 干柿を吊せし椽の日向にて孫と戲 浦 永島 計七

見るかぎりネオンに映えし秋の夜 吉 武 原田 リノ

新調のガスストーブに火を入れて 国体に花一杯の防長路コスモスの 子等楽しげに父吾を呼ぶ 群秋風にゆらぐ

東 郷 藤崎 辰子

身に負へる重き悩みを相かくし逢

戸 畑 伊規須ゆき 連名による文書を受取っている。 敷衆である貫隆仲、岡部隆景らの 付を以て主君大内義隆の近習小座 その文書で彼は宗像大宮司氏男 曾 我 0

い所と考えるようになっていた。

ったに違いない。河準方にとって

大宮司家の一族を味方につけるな

方につけて西郷城に押し寄せた。

福田長庵

山下半可

作

は大宮司家の一族を敵に廻しては

慕さえぎりて淡き雲ゆく 東 郷 小野角次郎 片山 朔子

稲扱ぎの音今日も聞え来 朝まだき雨戸をくればをちこちに 武丸立石 小野 花居 ば、自分も河津三郎祐泰以来の家 して飽く迄も結束するのであれ い事に思っていた。

がくれの日射しを浴びて 落葉して雑木林はうら悲し木の間 吉 留 山下しずえ

いる。三郎の舎弟九郎祐清がその よく仇を討った事は普く知られて 曽我の十郎祐成、五郎時致が首尾 その嬢男河津三郎祐泰は工藤祐経

に謀殺され、後に河津三郎の遺子 頭職伊東祐親を先祖としている。 いうのが彼の心境であった。 柄を堅持する為に献身する迄、と

あとを継ぎ、その子狩野四郎祐

我が生をさゝえる力ありと思ひ心

をこめて洗ふ総義歯

なって長州から始めて筑前に下 て西下して「鎮西之監察職」とな

った。その子の孫次郎貞重の代に 衛門尉祐重が鎌倉幕府の軍監とし

の家中に入っている事実は承知の いつの頃からか、一族の者が宗像 働いてもよいとさえ考えていた。 或いは宗像大宮司の下知によって

上であった。宗像家が高禄をもっ

実は隆家は去年の八月二十七日 裔さ (<u>;</u>) 河津家相伝の地として最も相応し た。最近の彼は、此の宗像の地をど、敵にとっては苦肉の計略であ 隆家は祖先の栄光を反省してい

像領内の問題について主君の信頼 家が名族を誇り、宗像宮を中心と がこれ程篤いことを、隆家は有難 納米の差配を委任されていた。宗 と現在黒川の庄にいる鍋寿丸の所 でも、彼の心は決っていた。宗像 領について、両者の誤解による上 陶の文書を深くせんさくしない 河津家にも阿野、温科、難波、石 豪勇の士であった。これに対して 少輔、吉田兵部少輔、吉田伯耆 の守役ではあるが、事実は数年来 武士がいた。河津家は今は宗像家 所謂「河津の七人衆」といわれる 津、井原、桑原、深川などという て、その首級をあげた。この時の つわ者がいた。何れも信義に篤い 守、許變左馬太夫、占部大膳進、 晴気次郎、石松宮法師などという 延のやり方も汚いものであった。 によって本意を遂げようとした氏 像一族の間の勢力争いを敵方内通 のであろう。立花も卑怯なら、宗 **戦**意も揚がるまいと立
花が考えた い、ついに直接氏延と渡り合っ

隆業は自ら太刀を取って渡り合

の同志であった。降家は、いま豊 戦いには敵方の軍将は殆んど討ち 敗走している。 伝のものである。隆家が腰に佩び 取られてしまい、立花勢は全軍が ている「宗吉」の太刀もその時の 大内義隆より下されてより以来相 父の隆業がその時の軍功によって いま隆家の名は掃部允、これは

として入国するらしい事は、先年 という人物が将来宗像宮の大宮司 寝美と聞いている。

朋衆である杉、麻生、宗像等の諸護の為に立働かねばならない。同 るまい。然らば、何の為の「馳走 衆と相提携することにも変りもあ は父の隆業のやったように本領守 化によることであれば、彼として 思う。がしかし、九州の状勢の変 忠を促したものに相違ないものと ている。本筋は御主君に対する誠 走(味方)肝要に候」といって来 それを陶の手紙によれば「愈々馳 来の情報によって承知していた。 なものに思っていた。黒川鍋寿丸 に在って、隆家は今の境涯を幸せ 戦場に於て相剋するという世の中 族でさえもその利懲の為には

百羅漢の前に静もる あへぎつつ道なき道を登り来て五一

重即

畑花田

道子

べてが切り売りだと思う。これは う考えはない。いまは日本ではす

(三面よりつづく) 宮 中村

ける人

冬ごもる蓑虫の殻揺れて居り薄陽 めたき枚の幸をかみしむ 富む家のかなしき乱れ聞く夜はつ ターに所在なく居て友と会ひたり 雨しぶき冷たく舞び込むバスセン 島 白雲 山人 宇都宮 弴

の魔しづめきよむる 人生の山河男々しく進め 稲負ひし牛を牽く子の瞳のつぶら の朝け晩秋の雨しとしとと脱穀 垣 郷 安部 早川藤九郎 安部 静子 ではそうすべきものです。 3

無我の境になりて入り行く奥の院 はじめて見る室戸の岬の灯台にの 昌子 給料を発表しておるということは るなど、人間侮辱である。もし諸 しない。給料で人の働きを評価す だ正札が下がっていないだけで、 それから出光では、給料を発表 い、残業手当は受 取らない る権限がないのです。仕事の権限

ぼりおなじ岬の観音に参る

畑

山磨

社小社を単念に歴訪し、自らその は単なるテキストからの引き写し 御意見である。 ではない。其半生を費やして、大 ここに述べておられる神社資料 でに、鎮座ます二百十社の旧官国 ちでもない私が戦前の殖民地にま

信仰の泉から湧き出ていたので 八幡港運の社是の根本はこの深 葉書は「神光余影 」としてアルバムに入れて、その 神社の面影を偲び、社団は浄紙を

るものである。

特に執筆して下さった事を感謝す

多忙の身にありながら、本誌に

撰んで社格、社名、鎮座地、祭神 由緒、参拝年月日、神符拝戴者

々と話してあるが要約すると、祖 先を忘れる、換言すると敬神崇祖 理由は「稜威の御光」の自序に永

歴史観についても色々な批判や真神かまつな仏放っとけ、又日本の神社の鳥居や石燈籠を引き倒して 実性に対する疑義もあるがそれ等

である。私がそんなことを願したにこの行に終始協力して異れたの

を泌々と感謝している。終戦後は

単なる東田帖ではなく、参拝正に を印刷記入した「稜威の御光」は

先祖に対して相済まぬ。当時良家の念を失う様な子孫を残すことは

宗

何時の日か嫁ぎゆく娘の晴姿ゆめ に描きて今日も衣縫ふ 福間瓜生 朝枝

の後姿に長寿を祈る 能古のとまり憶良をしたひゆく友 香 椎 桜井 ツ子 福 岡 林 まつえ

雨にぬれて寂けし朝明 山茶花の白き花びら夜べすぎし時

小春日の陽を孤ほしみて立つ縁に 秀

連呼かそけし丘越えてゆく

素枯れたる草おのおのが色もちて ワイシャツ風に揺れるて 訪れし家に人居ず干されたる白き し河原に朝茜さす 手 光 中村 宮 田 北原きみ子 吾郎 の世界」のやることであろうと思 う。人生意気に感ず、これが「人 人の世界」の人のやることで、お が日本人の特長です。いわゆる「人でも、女房を持てば六割くらい ろはみな始業時の二十分ないし三 と思います。役人は出勤簿がない 前がそうするならばおれも応えよ 十分前には必ず出ています。これ います。ところが、この出勤簿に 外国人はそうはいかないだろう らば給料はなんであるかといえば 企業に於

ものだと思います。「人の世界」 いています。日本人はそうすべき がよくなってきたということも聞 で、そのため、労働組合のあり方 ますと、非常に成績がいいそう たようです。その結果を聞いてみ や、会社で、その廃止を始めてき ついては、 最近たくさんの 銀行 給料を発表しな は自由に働かして、愉快に仕事を 報いるかということですが、それ の働きにたいして、なにをもって ろでは、労働力を切り売りすると っておりますが、われわれのとこ 想がありますから、対立闘争にな 評価して、切り売りするという思 おるから、すべてのことをカネで 「物の世界」の思想が入ってきて させる。私のところには、いわゆ いう思想はない。それならば人間

ろではやっておりません。それな の大事な屋の時間に楽しく仕事を 同じです。こんなことは私のとこ 金何万円也と発表しておることとあるようですが、こういうばかげ らどういうふうになりますか。た 営学を見ますと、屋働いておるの 君のおでこに金四万円也と書いた思うのです。アメリカあたりの経 ある。私はこれが人生であろうと た人生はないと思うのです。人生 って楽しむという考え方が根本に は非常に苦痛であり、夜うちに帰 事をしておることがみな楽しみで に仕事をしている。会社に出て仕 がない。みなが自由に働いて愉快

(写真 中央立

でのあれこれ」は、片岡道信氏の 今月よりここに掲載する「神詣 といって神主でもなければ社家育 神宮を皮切りに昭和三十三年十月 祖報恩反始の礼を身をもって、行 様だが、私は仏教徒でなく、宗旨 は神道中の古神道である。されば 名と云い、頭といいお坊さんの

の重賈にあり且当社賈任役員でも 氏は現八幡港運監査役(前社長) 目で確かめた体験記なのである。 印をいただき、神 社の絵葉書更に社 幣社全部を巡拝し 符は神棚に奉斎絵 て、その神符と神

神

詣

で 0

ح

片 あ れ 岡

道 れ

信

五年で漸くその念願を果した次第 羽後の月山神社を最後に、満三十

ない。お蔭で長男、次男、三男共

いたいと念じていたからに他なら

がある。

部を携えて、大正十二年十月明治 を子孫に強制するではなく敬神崇 る為に、片岡家と妻の生家への二 ものも少なくなかったので、これ 実証也と証印をいただき水く伝への子弟で思わしくない方に走った 水曜日

と出てこないそうです。私のとこら、女房を持てば女房も食い扶持もしれませんが、精神的に すから、労働を切り売りするとい 安定という考え方です。でありま 昇給するわけです。これは生活の じ大学をいっしょに出て入社した が要る、家が要るというので、同 これは生活の保障でありますか 出て、愉快に仕事をしておる。適 材適所、本人の性格に合ったとこ は愉快に仕事をしておる。 これが人生であろうと思うので 肉体的には苦労しておるか こうして出勤簿がなくても早く

宗像藪庵先生百話

習がある。

する。肉体的の苦労は別ですよ。

=

度は参加しなければならない。 の少年達は、四年半毎に アフリカのナンディ族

行われる割礼の式に、一

この日は前々からわかっている「り或は、叉状研歯にしたりした事一老人が進み出て、一人一人に質問」られる。この間、男達の間には繁一して辛抱している。傷には牛の脂

間を切り売りするような失礼なこ 与えて、自由に活動させる、こう ろに向けて、そして権限を自由に

いうことになっておるわけで、人

とはやらない。こういうことなん

ス

7 トラの

渥美町伊川<br />
書で発見された人歯に

この叉状研粛が認められている。 が証明されている。愛知県渥美郡

あると答えると、「其の女は誰」り、妻を袋叩きにし殺したりす

る事もある。だから賢い人妻は、

けないよ」と念を押しておく。

質問が終ると割礼実施である。

られる。特に女の姿を見たり、女 るまで、一切、人との交渉が禁じ ら六カ月の間、傷が完全に治りき ト」(少年小屋)と呼ばれる特段 れが済むと少年達は「メンジェー は血によごれた土と一緒に掻き集 を墜っておく。地面に落ちた包皮

たりして「ね、あれを云っちゃい

前もって相手の少年に菓子を与え一の離れ小屋に隔離されて三カ月か

ありません」と答えるが、もし「一それを聞いた夫は飛んで家に帰一められて一緒に葬られて了う。こ

する。「お前はこれ迄、女と関係」張が続くが、もし相手の女が未婚

した事はないか」、大低の者は「一の場合はよいが、人妻の場合は、

(4)

衛生的土俗 宗 像太 郎

後に埋めておくという風 の一部では、少年が割礼 り取った包皮を同年輩ぐ 親が口に含んで劣り、切 をしたあとのペニスを日 らいの女の子のいる家の 東印度のブルウあたり 層大切な日である。

日本でも縄文時代に歯を抜いた

とで待ち構えている。然もこの のを半ば恐怖心と、半ば喜びの情 親戚つき合いをするというから一 日、一緒に式にのぞんだ者は一生

ができると同じである。 度バタ族が歯を削ると結婚の資格 嫁を貰う資格が生れるからだ。丁 割礼を受けると始めて男になる。 少年達が何故喜ぶかというと、

ので、年頃の少年は其の日の来る一切、女人禁制で、男ばかりの踊で 坊 踊りの相手をする。 ある。而も割礼を受けない少年は る土人踊りが始まる。これには ンスパーテーが開かれる。いわゆ 大勢の人達が神前に集って一大ダ 扨、割礼前日の夕方になると、

すでに森の中の式場には、大勢の る。少年達が集ると、一番年長の スをよく洗い、スメグマを落す。 彼は女装して女として出席し、大 き躰のあかをよく落す。殊にペニ 男達が盛んに火を焚いて待ってい 男子の側に加わってはいけない 人の男達の間に伍して、女として 翌朝早く少年達を連れて河へ行

安定しておりますから、労働基準 です。こういうふうにして生活が と思うのです。 4 士 魂 商 才

たところが、「私どもは生活は安 ったから、どうしてそうかと聞い れも時間外労働をする人がなくな 残業手当を支給したところが、だ の性格に合った行き方じゃないか あるのですが、私はこれが日本人 支給をやめているわけです。こうって、ことに戦争に負けてから、 ら言われて、その結果、残業手当 ちから言うようなことを向こうか ってやっています」と言う。こっ せん。残った仕事は家に持って帰 なにもカネをもらう理由はありま 会のために仕事をしておるので、 定しております、そして国家・社 時間外手当というものは、社員が 法によって定まっておるところの 辞退して受け取らない。前に一度 いうことはまだほかに、たくさん です。 強くなったというだけのことなん その「物の世界」の思想が極端に て闘っておるじゃないかというみ 日本でもいまそういうことをし 社会主義、共産主義といって聞う 体得しなければならないと思うの ここの区別を今後の若い日本人は されないで、人が物を支配する。 世界」の思想が入ったからこうな これは明治時代に外国の「物の なさんの疑問がありましょうが、 ようなことになると思うのです。 闘争させられて、やれ資本主義、 物を分配するために人間が対立 です。物が人を支配するとなると こういうわけで、人が物に支配

されているのは出光社長)

事の終りの竣工式や放生会或は祇 らねば何となく納まりが悪い気持 は宗教宗派の如何を問わず神を祀 のことを超越して日本民族として さればこそ事の始めの地鎮祭、 敬神崇祖であり、報恩反始の礼で 素々神社は天神地祇八百萬神又は ある。 の霊を中心として祭祀しているも 特定の氏族の祖神或は偉人烈士等 ので、その根原を為すものは所謂

の云う処は「君主国は君権を明ら

ことは、嘗ての殖民地を旅行せら には例外なしに神社が建てられた こと日本人が新に住む処、行く処 持があるので、古い神社は勿論の 様になった。日本民族にはこの気 れば納まらないので、今日では戦 前に返ったといっても過言でない も不思議に思わない。そうしなけ よって裏付けられるものは大体奈 は云い乍らもこれを行っても何人 とけの気持は次第に薄らいで理屈 園祭等々終戦後のかまつな、放っ 良朝時代からの様である。従っ 墳時代にまで遡り二千年の生命を りないという気持ちが起り勝ちで 祀られば何となく頼りがなく物足 て、日本民族の血の中にはこの生 命が宿って所謂国民性となり神を 持っていると思われるが、文献に そしてその存在は、少くとも古

(以下次号)

れた方々は御承知の通りである。

り、木戸は心的革命を起すほど此 亦伊藤は此の前後二カ年に亘り、 して居たのである。 チチューション「憲法」と云うも リカには政治の基本となるコンス 明治五年帰国した。政府は彼を長一話は前に戻るが、秘密の中に起草 て名もジョセフヒコと名乗って洗 の憲法に留意した。されば木戸の 我国民にとっては異常の事であ ーに対する指導を受けた。何しろ このコンスチチューションに注意 のがある事を説いた。木戸は特に 崎通事として採用した。彼はアメ 練されたアメリカ紳士となって、 に救われ、其侭彼地に渡り帰化し | 在民、二つは戦争の放棄。三つは 中をアメリカ汽船オークランド号 政治的思想は、一歩も二歩も前進 十六才の時漁に出て難舟し、漂流 した。そして彦蔵からデモクラシ 尊重である。

の創案を纏めて帰国したが、そ 欧洲を視察し、特に独逸にて憲法 日本の 民主 Þ の場 戦前 合

い、人民が作った憲法を民約憲法 でもなく、君主は憲法の上に在る 会を開いても君権を分離するわけ 国であっても共和主義と混同する ある。大体憲法には二つあって君 ものである。故に憲法を立て、国 完全なものでないものは名は君主 」即ち伊藤式ピコマルク式憲法で かにせしむるにある、この君権の と云う。明治憲法は飲定憲法であ 事も出来なかった、民人は暴力行 られ、行動は封ぜられ進むも退く っと我慢して居たがこれが何時ま 緩慢である。緩慢にも程があると 九カ年間の久しきに亘って論議す にはのろい感じであった。足掛け 明治二十三年の国会開設は民間人 でも続く筈はない、言論は抑え 云うので不安と焦燥にかられてじ る必要はない。由来官僚の仕事は る。此等血の斗争を歴史は称して を過ぎて「若人よ恋は御身等の専

| か、名を云え」と、名を日状させ | で突き殺される) から、脂汗を流 この時に泣いたりすると神を恐れ ぬ失礼者として厳罰をうける(槍 皮を吹ぎつきと焼き切ってゆく。 焼け鉄棒をとって、台の上に仰向 鉄棒である。さっきの老人がこの 牛に焼印をつけるための火箸様の 棒が真赤に焼かれている。日頃は けに寝ている少年のペニスから包 **焚火**の中には整に似た細い鉄の て性感を増している。 はひどい手術であるが、後は返っ 小陰唇を切りとられて了う。これ ー。少女の方は何うかというと、 げる時は凱旋将軍である。 れている。傷が治って自宅に引上 直にベニスが腐れ落ちると信じら おり、もし女と逢ったりしたら、 の話をしたりする事は厳禁されて その日は又、一大ダンスパーテ (以下次号)

(右写真はトパ湖パタッ ク族の家屋)

兵庫県加古川の漁夫年田彦蔵は、 | り、現憲法は民約憲法である。こ | 為も辞する処でないと勢だった。 基本的民権の鮮明化、即ち人権の されていた為、新しく生れ出づる の憲法の骨子は大きく分けて三つ の柱からなって居る。一つは主権 政治的反動である。此の過激派の 有朋、三条実美、何処へでも面会 の強要をした。時も時中欧の天地 一群をさして壮士と云った。彼等 伊藤内閣の弾圧政策が生み出した は貴顕紳士でも台閣人のところへ でも押しかけた。伊藤博文、山県

憲法に対しては、民間人は只憶測 する文であった。それのみならず 野 を吹きまくった革命の暴風はピス 件、群馬事件、名古屋事件、大阪 熱家だった。彼女は「妾の半生 事件等、明治二十三年を待ち切れ 英子は後に福田姓を名乗ったが、 権家も交って活躍したが遂に彼女 阪事件には景山英子と云う女流民 ず、過激な手段に出て、幾多の血 頻覆運動は遂に高田事件、福島事 って一層の刺激となって大限外相 キサンドル皇帝の爆殺は彼等にと トル爆弾によって血の行動が繰り 女性としては仲々の女傑で、又情 は捕えられて入獄の浮目を見た。 の斗争を織りなしたのである。大 に爆弾を投じた。来島恒喜等政府 展げられた。特に旧ロシアのアレ

☆....

流血の九年間と呼んでいる。

を知らずや」と者人に抗議して居 有物ならじ、五十路の恋の深さ 」「続妾の半生」を著した。五十

☆.....